

Badajoz, al me., pesetas... 1
Provincias, trimestre.... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes..... 1 50
Número suelto..... 0 15
Número atrasado..... 0 25

Anuncios, reclamos y comuni-
dos á precios convencionales.

LA COALICION

Badajoz 18 de Mayo de 1907

ADVERTENCIAS

Este periódico se publica dos
veces á la semana.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Zurbarán, número 3

á donde se dirigirá la correspon-
dencia.

No se devuelven los origina-
les.

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON ESTEBAN PANIAGUA Y CARRASCO

Junta Central

Cuando publiquemos el próximo número, se habrá reunido la del partido Republicano Progresista, bajo la presidencia del jefe intejerrimo, del honorable, puro y sin mancha política, D. José María Esquerdo.

¿Qué resolverá? Encerrados en la más impenetrable reserva, todos y cada uno de los individuos que forman parte de dicha Junta, hasta el momento de expresar su sentir ante la misma, hemos de excusar toda predicción que pueda revestir el carácter de idea fija y acuerdo firme en cuanto se refiera á cuestiones palpitantes que hoy preocupan á la opinión republicana y no republicana del país.

Lo que si nos atrevemos á adelantar, porque eso ha de bullir en el cerebro de todos los progresistas que forman parte de dicho superior organismo, como bulle en el nuestro, es que la Junta ha de convenir en que las cosas no pueden continuar como hasta hoy; en que se impone un período de propaganda y de actividad tan grande como lo demandan la inacción en que vivimos durante cuatro años, llevados de un sentimiento si comprendido, no estimado; que si el ideal de la República tomado desde un punto tan alto que apenas si aceriaron á distinguirlo muchos, nos llevó noblemente á enmudecer algún tiempo, otro ideal más grande todavía nos impulsa á hablar ahora y á tomar derroteros viriles, claros y terminantes, en armonía con lo que fué y representó durante un siglo, el partido progresista.

Esto ha de quedar terminante y claramente expresado en la Junta Central, y que radicales en el procedimiento para implantar la República en España, lo hemos de ser también en los medios de Gobierno, hasta donde la prudencia lo aconseje y la razón lo dicte; que como muy bien se dijo en la última asamblea progresista, y consignado está en sus actas y escrito en nuestra bandera, las reformas sociales, la protección y el mejoramiento del obrero, cuanto el adelanto de los tiempos exija y demande de un partido avanzado, ha de ser materia preferente para nosotros, que lo cumpliremos con la lealtad y con la firmeza con que cumplimos siempre nuestros compromisos; que el clericalismo y la reacción ha de ser algo que no entrará en nuestro reino, quiéralo quien lo quiera y mándelo quien lo mande, estimando y considerando todo pacto con ellos inmoral y dañino para la República y para la Patria.

Pactos con los republicanos, sin abdicaciones, que no son necesarias, todos los que se quieran: pactos con la reacción y el jesuitismo, nunca.

Estas nuestras ideas, encarnadas en el corazón de los individuos de la Junta Central progresista, tenemos por seguro que han de imperar allí, y que serán aprobadas sin discusión y por unanimidad.

Tenemos fé en ella, confianza en nuestros hombres, y ni por un instante dudamos que respondan al sentir de los correligionarios, y de muchos que sin serlo, ven con simpatía nuestro partido, y están dispuestos á afiliarse á su bandera, siempre generosa, y jamás arriada ni vencida.

Y los sueños, sueños son

CARVAJAL

IV]

Ante todo, séame permitido decir que en mi segundo artículo, algo de historia, escribí *pase el adverbio* y no *pase el ad-*

versario, errata que no puede salvar fácilmente el lector.

Ahora diré que Don José Carvajal, tardo en decidirse por la revolución, pero que una vez decidido, se consagró á ella con un ardor sólo comparable al de Ruiz Zorrilla. ¡Y cuánto hubieran podido hacer uno y otro por la República «años antes», cuando la visita de París, si hubiera pensado Carvajal como pensó al final de su vida!

Convencido Don José de que el dinero es un factor indispensable para todo se dedicó á buscarlo fuera de España y menudeó sus viajes al extranjero, donde tenía grandes relaciones y mucho crédito.

Todos desconocen el objeto de tantas idas y venidas y de la frecuente correspondencia que sostenía con París, Londres y Bruselas, muy especialmente; atribuíanse esas manifestaciones de su actividad, á la representación que tenía de muchas casas españolas y extranjeras, con objeto de llevar á cabo grandes empresas beneficiosas para España. Puede decirse que mediante su intervención, se han colocado aquí, la mayor parte de los capitales extranjeros aplicados á obras de utilidad pública.

Esta condición especial le relacionaba con las principales casas bancarias de Europa y no tardó mucho en encontrar lo que necesitaba.

Estas negociaciones las llevó directamente y muchas veces se le vió escribiendo cartas en Francés, inglés ó alemán y dictando al mismo tiempo los escritos necesarios para el despacho de los asuntos de su bufete de abogado.

Todo esto no le impedía reunir á sus amigos, darles instrucciones sobre los trabajos revolucionarios y combinar los elementos con que se iba contando para dar el golpe decisivo.

Aun conservo la tarjeta que me dió para visitar en su nombre á una persona de alta representación en la milicia, de la que nunca sospeché que pudiera estar metido en tales andanzas; pero la tarjeta empezaba diciendo: *verá á usted nuestro correligionario...* Claro es que el correligionario, era yo.

Por poco cai de espaldas al verme convertido de repente en correligionario de un antiguo jefe mio en la última guerra contra los carlistas y á quien siempre consideré como uno de nuestros más distinguidos reaccionarios.

—Pero este ..

—Sí, está con nosotros, dijo Don José, sin dejarme terminar, adivinando por la expresión de mi semblante la sorpresa que tal novedad me causaba.

—Véale usted, continuó diciendo, mañana mismo.

Donde menos se piensa salta la liebre, dije para mis adentros y salí de la casa, aunque no de mi asombro.

No estaba en la suya mi nuevo correligionario cuando fui á verle; pero al día siguiente, en la casa del mismo Carvajal, hablamos de política y de un desgraciado hecho de armas en que estuvimos juntos.

Largo de contar sería cuanto ocurrió en aquella breve y desgraciada fase de la política revolucionaria. Desgraciada, no porque hubiera dejado de sonreír la fortuna al nuevo é inteligente conspirador, sino porque la muerte le sorprendió cuando nada hacia presuuir que tan de cerca le amenazara.

Lo único que diré, es que la labor revolucionaria tocaba á su término cuando ocurrió aquella gran desgracia para España y para el partido republicano.

Don José Carvajal era un hombre eminente por muchos conceptos.

Como abogado, gozaba de justísimo renombre. Demostró su patriotismo y raras condiciones de hombre de Estado, cuando la famosa cuestión del *Virginus*. Poseía un talento excepcional y una actividad extraordinaria. Hablaba con la

misma facilidad y precisión que el castellano, los principa es idiomas extranjeros. Su conversación, suave y melosa, era á la vez grata y persuasiva. Por su figura venerable, parecía un apóstol; un hombre nacido en remotas edades y su aspecto patriarcal armonizaba con sus costumbres familiares. Sus hijos casados no constituían otro hogar. En el paterno cabían todos y para eso lo fué ensanchando á medida que el aumento de la familia lo exigía. Vió nacer á los hijos de sus hijos, siguió su crecimiento y jugó con ellos, como si en la edad del niño se encontrara. Era como el padre de todos y á todos, hijos y nietos, atendía con la misma cariñosa solicitud.

Su muerte deshizo aquel hogar dichoso y destruyó en un momento las esperanzas que sus amigos políticos íntimos, tenían en un porvenir más afortunado para la Patria.

Dichosamente para aquellos, la familia puso á su disposición la correspondencia política del venerado muerto y entonces se supo que tenía casi terminadas en Bruselas las negociaciones para conseguir un empréstito de 14 millones de francos y que las ramificaciones de este importante asunto, llegaban á la capital de Holanda.

—¿Qué hacer? —dijimos.

V

Desde luego nos declaramos stn la autoridad suficiente para dar cima á la obra del maestro. Era natural.

Pero ¿debía abandonarse?

¿La muerte de un hombre, por grande que fuera, había de influir tan desastrosamente, una vez mas, en la regeneración de la Patria, desde el punto de vista político en que todos nosotros, humildes y pequeños, estábamos colocados?

La noticia de la muerte, decíamos, circulará pronto en el extranjero, la conocerán cuantos han intervenido en estas negociaciones afortunadas y quedarán rotas definitivamente, dejando, como están en nuestro poder, las condiciones del contrato, los nombres de los contratantes, su residencia, cuantas pruebas, en una palabra, son necesarias, no ya para mostrarnos la certeza del hecho, sino para impulsarnos por el camino hasta llegar al fin, ó por lo menos para intentarlo.

Abandonarlo todo, echar sobre aquel asunto la misma tierra que había caído sobre el muerto, era como un cargo de conciencia, y, por otra parte, el amor á la República, estímulo poderoso para seguir adelante.

¿Qué se diría al saber que no se habían agotado los medios posibles para dar solución al más difícil de los problemas revolucionarios y no revolucionarios: reunir dinero.

Hasta aquí llegan mis noticias directas y mi intervención directa también.

Después... después, el sueño que, sin duda, han referido al *El Intransigente* con el relieve y el colorido que da á este género de asuntos la fantasía popular.

Dicen que un republicano muy caracterizado ofreció su nombre para sustituir al del señor Carvajal, si el sindicato de banqueros lo aceptaba, y que además facilitó cuantos recursos fueron menester para la consecución de lo pretendido en las suspendidas negociaciones. Y con esto, dicho sea de paso, se demostró una vez más, que no suele ser siempre acertado el juicio de las multitudes y que á los hombres no se les conoce hasta que se les pone á prueba. Pocos que pasan por ardientes revolucionarios hubieran hecho lo que él, si, como creo, es cierto lo que me aseguraron.

Parece ser que el Sindicato de banqueros aceptó la sustitución y que las negociaciones siguieron su curso aunque lento, tomando como punto de partida el favorable estado en que se encontraron á la muerte del señor Carvajal.

Ahora bien, lo fantástico es cuanto se refiere á mi viaje; pero la casualidad me permite satisfacer la curiosidad del *Intransigente*, porque lo hizo una persona de mi mayor intimidad. Por desgracia ha muerto, no sin dejarme escrito relato de su expedición, que oportunamente le pedí y que he desenterrado entre el cúmulo de documentos y notas que conservo acerca de muchos asuntos de interés para la historia republicana en estos últimos tiempos.

Lo copiaré textualmente.

Helo aquí en la parte que se refiere á la pregunta concreta de *El Intransigente*:

Era preciso comprobar y ultimar la cuestión del empréstito y merecí esa confianza de la persona que con tanta espontaneidad como desinterés, se había prestado á ayudarnos. Nuestra antigua amistad y la favorable circunstancia de haber vivido en Francia algunos años, debieron determinar mi elección para el desempeño de una carga tan importante como difícil.

Pretextando una desgracia de familia, para que nada sospecharan mis amigos de Madrid, salí por la estación del Norte en dirección á París, donde sólo me detuve el tiempo necesario para desayunarme y tomar el tren que debía conducirme á Bruselas, término del viaje.

Creo innecesario decir que el buen amigo A, me dió intrucciones, documentos que acreditaban mi calidad de representante de los revolucionarios españoles, y dinero suficiente para el viaje y para vivir en la capital de Bélgica, con el decoro que requería mi *alto rango* de embajador.

Y no podía ser de otro modo.

Estaba convenido, con el señor K, de Bruselas, que le telegrafiará desde Hendaya, y que él, á su vez, me telegrafiará dándose por enterado de mi viaje, señalándome el hotel donde había de alojarme y en el que él se presentaría dos horas después de la llegada del tren.

Así se hizo, y *descendí*; como dicen los franceses, en el hotel de.. uno de los mejores de Bruselas, situado en ancha y lujosa vía.

Llegué sin novedad; pero he de decir que el tiempo se me hizo interminable. La impaciencia me hacía creer que el tren caminaba hacia atrás, como camina nuestra pobre España.

Y, en verdad, qué dicha y que gloria si para salvarla volvía á desandar aquel largo camino, ultimada la obra con tanto celo cimentada por don José Carvajal.

Apenas fijé mi atención en el territorio belga, cuyo aspecto era el de una población interminable, tantos eran sus caseríos, sus jardines, sus fábricas y sus canales, todo resplandeciente como si se acabara de construir.

Por fin... me instalé en el hotel, cambié de ropa, coloqué en el ojal de mi chaquet la cinta de una condecoración porque esto viste mucho en el extranjero, pedí la Agenda ó libro de señas de la capital para ver como figuraba en él el señor K, con quien había de entenderme; ví que estaba señalado como bolsista y esperé leyendo un periódico. Mejor dicho, con un periódico entre las manos, porque no lo leí.

El corazón se me saltaba del pecho: ¡14 millones de francos que, traducidos al español, representarían mucho mas de veinte millones de pesetas!

Esperé soñando en tanta ventura y á la hora convenida me anunciaron la llegada de un caballero que deseaba verme.

—¡El es! —dije con la emoción amorosa de una joven actriz en escena, al oír los pasos del ser querido.

No era él, sino un distinguido y apuesto joven, secretario del señor K, que me traía una carta de éste, dándome la bienvenida y citándome en su casa, próxima al hotel, á las cuatro de la tarde.

Cumplida su misión, se despidió cortesmente el mensajero, asegurándole que estaría a la hora señalada en el despacho del señor K.

¡Y como no!

Llegué, y... mañana hablaremos.

EMILIO PRIETO Y VILLAREAL.

Partido Progresista

El glorioso partido Republicano Progresista, vive y quiere lo que siempre: la libertad y el progreso.

Su Junta Directiva se reunirá en Madrid el 20 de este mes.

El partido Republicano Progresista ama la libertad, porque la libertad es el primer principio del gran código de la Revolución francesa; ama el progreso, porque sin progreso las sociedades perecen irremisiblemente.

Y hora es por cierto de despertar el seso de este pueblo indolente, que duerme narcotizado por el beleño sacerdotal.

No faltan insensatos que ahora han galvanizado el carlismo en Cataluña, prestándole calor, ayudándole con sus votos para que representantes suyos fuesen al parlamento. Hombres de abolengo liberal, han llegado a creer o fingen creerlo, que esa causa abandonada por la historia, podría ser una solución; no faltan periódicos republicanos que alimenten esas ilusiones sangrientas.

Destruyase para siempre esa demencia, acabe esa locura solidaria.

El régimen que representa el carlismo ha muerto para siempre.

El que presta alientos al carlismo, el que habla siquiera con simpatías hacia esa causa que ha engendrado tantas veces la tierra española, ya sabe que prepara otra guerra civil y traiciona la causa santa de la democracia y a república.

Hay por eso que convertir el sublime instinto de libertad que guió a nuestros padres a combatir a fuego y sangre al carlismo, en propósito constante y decidido de luchar sin tregua hasta barrer de España el último vestigio de ese maldecido régimen.

No permitamos que se reproduzcan en nuestro suelo espectáculos de ferocidad o ejemplos inmorales de desleal bastardía. Los que pedimos libertad y justicia, no permitamos que eche raíces entre nosotros ese sistema que para gobernar fusila.

También hay que combatir a los enemigos formidables de la patria: los separatistas.

Con los separatistas no se debe ir, y es un crimen apoyarles; formar con ellos un conglomerado de republicanos.

¿Dónde vamos a parar?

No. Ese conglomerado es una aberración, cuando no una vergüenza.

¡Periódicos demócratas y patriotas, aceptando la unión con los separatistas y las ideas reaccionarias! ¿A dónde vá a parar este país?

Jamás transigiremos con esa gente.

Aclaración.

De El País.

«Actitud de Esquero».

Con motivo de la convocatoria de la Junta Central del partido republicano progresista, son varios los vocales de la misma que se encuentran ya en Madrid.

Hablando con uno de ellos, que goza de la intimidad del ilustre jefe de este partido, le hemos oído asegurar que los progresistas, que fueron completamente ajenos a la obra de la Asamblea de 25 de Marzo, tienen también que serlo al pleito que actualmente ventilan los aficionados a aquel movimiento.

El Sr. Esquero ha sido varias veces solicitado para que emita su opinión respecto a la actitud que este partido ha de adoptar, negándose terminantemente a ello por considerar que sería incorrecto adelantar juicio alguno antes de oír la opinión de la Junta Central, cuyas reso-

luciones ha aceptado siempre y continuará aceptando.

Por último, hablando de otras cuestiones de palpante interés, el Sr. Esquero se ha limitado a recordar que la nota característica del partido progresista está constituida por tres afirmaciones: Patria, Libertad y República.

En realidad estas manifestaciones de El País, son una aclaración a lo que el otro día dijo El Intransigente, sobre la actitud de nuestro respetable jefe en la interview celebrada con D. Julián de la Cal.

De todo queda tomada nota a los efectos oportunos.

COMIDILLA CASERA

Los ingresos de la Diputación.

Según nuestros informes han entrado en período de movimiento.

Como siempre que llega a la ordenación de pagos de la Diputación un Presidente nuevo, las epístolas preventivas y más ó menos conminatorias a los Alcaldes de lo Ayuntamientos deudores, menudearon, y produjeron el efecto apetecido.

¿Continuarán los ingresos haciendo menos difícil la administración provincial? Aventura es la respuesta.

¿No desmayará el Sr. Ambrona en su labor? Tampoco es cosa de predecirlo. El es joven, es activo, parece entusiasta por la regeneración de la Hacienda en que juega hoy papel tan importante; pero ¿no se rendirá ante las grandes contrariedades? ¿No caerá en desmayo y desaliento cuando un día tras otro, halle en su camino tropiezos y disgustos sin cuento?

Celebraríamos que los hechos pusieran la más absoluta negativa a estas preguntas.

En el entretanto que la contestación de las mismas, la dan los hechos, ateniéndonos solo a la conducta del día, nosotros aplaudimos la marcha que sigue el joven Presidente de la Diputación de Badajoz.

La falta de espacio, por haber sido en nuestro poder cuando estábamos cerrando el número anterior, nos impidió publicar el trabajo que va a continuación, debido a la pluma de un joven y entusiasta republicano, que siguiendo de cerca el movimiento de solidaridad catalana, cual otro joven como él demócrata y como él entusiasta por nuestro ideal, Fernando Barrio y Baeza, que suscribe hoy otro artículo en La Región Extremeña, se revuelven contra la idea de que aquí los republicanos sigan los derroteros de algunos de Cataluña y que para acabar ó para cambiar de forma un daño, se incurra en otro mayor, en el de usarse a sus naturales y más encarnizados enemigos, a los reaccionarios, a los que representan al clericalismo y a los jesuitas para que estos a placer se apoderen de un mando, que con trabajo van escalando hoy.

Dice así el trabajo que se nos enviara y con el cual, en esencia, venimos conformes:

De Solidaridad

Merced al triunfo obtenido en Cataluña por los elementos que integran la Solidaridad, parece que se procura por los adoradores del Sr. Salmerón, dar tal carácter de importancia para el partido republicano a un contubernio con carlistas y separatistas, que más bien que actos que han de redundar en bien del pueblo, parece ser una especie de homenaje rendido al Jefe de la Unión para contrarrestar en algo a esa avalancha de individuos que protestan de la jefatura de un hombre que no es capaz de cumplir lo prometido, porque de otra forma, es imposible que hombres que conozcan y mucho menos los que desconozcan lo hasta hoy conocido de Solidaridad, se atrevan a alzar la voz para defenderla.

En el número de La Región Extremeña, perteneciente al día 11, apareció un artículo firmado por un Sr. L. R. C., en el que se excita a los extremeños para que formen una Solidaridad a imagen y semejanza de la Catalana, del cual se desprende el desconocimiento más absoluto de los fines de dicha Solidaridad.

En uno de los párrafos de referido artículo se lee lo siguiente:

«Los puntos de contacto de los elementos que la integran, son al mismo tiempo el objeto principal que dichas fuerzas persiguen; la derrocamiento del caciquismo y la implantación de una amplia autonomía fuera del régimen actual».

¿Quién habrá dicho al Sr. L. R. C. que ese es el fin principal de Solidaridad?

Este solo párrafo demuestra la ignorancia en que se halla el articulista acerca de la Solidaridad Catalana, pues si él hubiera leído, antes de escribir esos que el Sr. Cambó, jefe de los catalanistas, y vicepresidente de la Liga Catalana, actuando de definidor de Solidaridad, manifestó, sin que nadie haya desautorizado sus palabras, «que las soluciones que propondrá la Solidaridad en el Congreso, serán únicamente un medio para llegar al fin que el catalanismo se propone, un primer paso en el camino emprendido, el primer peldaño de la escalera por donde aspira a ascender», con seguridad nunca hubiera tomado la pluma para defender unas ideas que no se satisfacen con esa amplia autonomía, sino que aspiran a ir aún más allá.

En otro de sus párrafos, manifiesta que no existe eso que por maldad ó estupidez es llamado *separatismo*; y argumenta tal afirmación, con que escritores de gran valía han demostrado que ese movimiento separatista no es más que el espíritu de federación vertido por Pi y recogido hoy por sus más furiosos detractores.

No recuerdan ya los que así opinan, las muchas veces que esos mismos a quienes quieren hacer federales han apedreado la bandera de la patria y dado mueras a España?

Yo creo que no fueron estas las ideas vertidas por el insigne maestro.

Y si esto no bastara para demostrar que existen individuos que aspiran a la desmembración de España, busquen lo que falte en las palabras ya citadas de Cambó.

Después de hacer estas afirmaciones, entra el articulista en unas suposiciones y deducciones que son a cual más ridículas y que echan por tierra la seriedad del artículo; pues dice así:

«Vamos a suponer por un momento que es cierto que nunca salieron tantos diputados carlistas como en las pasadas elecciones. ¿Es que estaría en situación de luchar con nosotros una vez derrocado el Régimen? Absurdo de tal cuantía no necesita refutación».

En primer lugar no hay por qué hacer una suposición de algo evidente, y en segundo; de donde saca el Sr. L. R. C. que la Solidaridad va a tirar con el Régimen?

¿Es acaso que ha creído que la Solidaridad es antimonárquica? No, hombre. La Solidaridad, como ha dicho el señor Zulueta, diputado republicano solidario, encierra en su seno elementos perfectamente dinásticos, que si vieran que el fin de Solidaridad era derribar al Régimen, abandonarían ese campo, restando así considerables fuerzas de las que forman esa unión.

En cuanto a las causas que hayan impedido al Sr. Lerroux, pues a él alude, a ser el jefe del movimiento antisolidario en Cataluña, creo que han de ser las mismas que impulsan a ocupar ese mismo puesto en Extremadura, a cualquier otro hombre que se halle dotado de talento y energías (si es que se siguen acentuando esos rumores de Solidaridad en nuestra región), pues si bien el Sr. Lerroux tiene defectos, como indudablemente no nos faltan a ninguno, ha demostrado en esta ocasión, tener la suficiente dignidad para que nadie pueda hacer de ella tela de juicio, al oponerse resueltamente a una unión que va en desdoro del partido republicano.

Y para terminar, excito a todos los republicanos y hombres de buena voluntad de Extremadura, para que rechacen dignamente ese odioso contubernio, antes de estudiar a fondo sus verdaderos fines.

UN ANTISOLIDARIO.

Badajoz.

De paso....

Ya que a consecuencia de la venida al mundo del príncipe de Asturias, se encontraban en la Corte un gran número de Prelados, que mejor estarían cuidando de sus ovejas, no quisieron desaprovechar el tiempo y la ocasión y celebraron una importante conferencia en el Seminario de Madrid, a la que se ha concedido gran importancia.

Para evitar contratiempos, el edificio

del Seminario, estuvo custodiado durante la junta, por la policía.

Se ignora lo que tratarían, y hasta la fecha nada se ha traslucido.

Nosotros creemos que debieron tratarse varios puntos y entre ellos el siguiente:

«¿Es convenientibus clericis et episcopis, intervenire enturias morum ferocem, in electionibus politici cum detrimenti concordil et armonice populi?».

Y si lo trataron, no faltarian obispos como el de Badajoz, que dijera cuán soberbios resultados ofrece a la reacción, la sotana rural aplicada a las elecciones y, en todo caso, hablando por experiencia, por las noticias é informes de las elecciones celebradas recientemente en los pueblos de su diócesis.

Con la solidaridad catalana dicen algunos que ha recibido gran quebranto el poder central; y si esto que afirman no está muy claro todavía, y será cosa de verlo y tocarlo para convencerse de ello, en cambio está fuera de toda duda, hasta el punto de que lo ve el más ciego, que la reacción, el clericalismo y el carlismo, que se suponían muertos en nuestro país, han recibido un gran impulso, y que aparte del número de diputados que llevaron a las Cortes, que no pudieron llevar nunca, de la restauración acá, se disponen a crear círculos y periódicos, a celebrar reuniones misteriosas y secretas, que no tendrán por objeto, ni mucho menos, abogar por la defensa de la democracia y la salvación de la libertad.

Pero hay que consolarse: ha triunfado la solidaridad. Y aunque han quedado sin representación en Cortes, en una población sola, ventitantos mil republicanos, eso no representa nada ante el conglomerado que forman los diputados catalanes de tantos y tan diversos colores.

¡Bendigamos la solidaridad que tantas cosas grandes ha de proporcionarnos!

Al tiempo.

La Juventud Republicana y la Solidaridad

A juzgar por las manifestaciones que en otro lugar de este número hace un joven y entusiasta republicano, cuyo incógnito guardamos, porque así es su voluntad; por las que otro como él joven y ardiente demócrata hace hoy en La Región Extremeña, é informes de cierto orden que llegan a nosotros por diversos conductos, la Solidaridad, esa maldita Solidaridad que alcanzó en Barcelona la gloria de dividir a los republicanos y dejar sin representación a ventitantos mil soldados de lo mejor de lo más sano de nuestro ejército, se dispone a realizar la misma hazaña en nuestra capital y, por ende, en la provincia.

¡Triste privilegio el de esa amalgama inmoral y torpe!

Un joven demócrata publicó en un diario local un artículo excitando a la formación de una solidaridad extremeña, y como es racional y consideramos justo, se revuelven contra tal idea otros jóvenes que demostraron sobradamente su amor al ideal republicano.

Almas nuevas, corazones sencillos, espíritus rebosantes de ideal puro, sin mezclas ni amalgamas de ningún género, no aciertan a comprender, no pueden comprender cómo sea posible que para derrotar al hombre que levantó el espíritu republicano en Barcelona, que estaba muerto, se unan a los carlistas, catalanistas y separatistas de aquella tierra, los republicanos que a ese hombre, que a ese espíritu esforzado y valiente le debieron el acta que lograron en anteriores Cortes; no aciertan a explicarse que para lo que representa un fondo de ingratitud tan grande y tan negra, se encuentren republicanos; no hallan justificación a la inmoralidad de esa suma antitética de ideas, a ese conglomerado de fuerzas que disfrazado con la intención de acabar con la hegemonía caciquil del Gobierno, tienen la seguridad de que ha de ser reemplazado por otra tan odiosa ó más odiosa que aquella.

Y no están solos los jóvenes republicanos que así piensan.

Nosotros que odiamos el caciquismo; que hemos dado pruebas de odiarlo hasta el punto donde le dieron pocos en este país; que igualmente nos parece digna de execración la jefatura de Albarranes, Silvelas, Lopus, Pachecos, Blancos, et cétera, y que por ello merecimos el honor de ser calumniados por quienes de

cierto, en pureza de ideas, no están á la altura de nuestras zapatillas; nosotros les acompañamos en su lógico y honrado pensar; nosotros estamos prontos á responder á su acción y á secundar su causa.

Solidaridad, con los nuestros, ó á lo más, con aquellos que, como en el 73 ocurriera, monárquicos, pero demócratas de verdad, en trance difícil, en momentos como aquéllos en que había de decidirse una ú otra forma de Gobierno, por el triunfo de la reacción ó el de la libertad, por la libertad se decidieran siempre.

Solidaridades para dar la fuerza al jesuitismo, para elevar, para llegar al emporio de lo que tanta sangre costó abatir á nuestros padres, eso jamás.

Una carta.

Es digna de que conozcan nuestros lectores la que nuestro estimado amigo Don Isidro Parra nos escribe, después de muchos días de la lucha electoral, y cuando ya el espíritu más tranquilo, las ideas brotan del cerebro reposadas y serenas; y aun cuando de cierto, como todas las epístolas de nuestro amigo, no fué escrita con propósito de que se publicara, por las generosas ideas que en ella vierte y por la firmeza de juicio y seguridad de razonamiento, la trasladamos á nuestras columnas. Dice así:

Villalba, Mayo, 907.

«Sr. Director de LA COALICION.

Mi querido correligionario y amigo: Tienen Vds. razón.

Lo ocurrido en la pasada elección en Santa Marta, Almendral y La Torre, fuera de otros muchos pueblos que no conozco tan á fondo, pero en los que parece ocurrió lo mismo ó más, nos debe contrastar á todos los que tengamos algo, siquiera, de republicanos.

No tiene explicación racional posible, ni menos exculpación, la conducta de aquellos republicanos que no ya han procurado cohonestar *convencionalismos locales* con ideales de antiguo profesados, sino que ó han prescindido en absoluto de éstos, ó los han *prostituido* con una misérrima votación. Preferible á esto he considerado el *pucherazo* de Corte de Peleas, con la detención breve de los valientes Ecequiel Agudo y Jorge Rubio, correligionarios de allí, porque protestaron de la informalidad y falsedad de la elección, y motejaron á los de la mesa de *comelones y bebedores*.

Esto, siquiera, revela virilidad. Lo de Santa Marta y Almendral, sobre todo, me ha producido una impresión tristísima; y esta misma creo que le habrá producido á los Sres. Landa, Osorio y Vazquez, mis queridos amigos.

No obstante lo ocurrido, yo seguiré considerando á Santa Marta como uno de los pueblos más republicanos del partido judicial de Almendralejo, y creo que dará pruebas de ello en la primera ocasión, aunque cueste lo que cueste.

No andemos con polémicas infructuosas para nuestros ideales, y que sirvan de solaz á los adversarios; porque en *realidad* todos, unos y otros, tenemos razón y todos venimos siendo *victimados* de los convencionalismos de algunos republicanos de ciertos pueblos. Los redactores de LA COALICION, los de *La Región*, los individuos de la Junta provincial y otros republicanos caracterizados, hemos tocado eso muy de cerca. ¡Qué desdicha!

Pero como ha dicho LA COALICION, y otros hemos dicho en cartas particulares, hay que poner *remedio y coto* á tal proceder.

Puede tolerarse que los republicanos de un pueblo ó comarca, no teniendo candidato propio, apoyen al que, al parecer, figure como de ideas más opuestas, cuando se trata de *librarse* del yugo de un cacique; pero esto ha de hacerse, en todo caso, *afirmando* la personalidad republicana, y sin abatir la bandera, como medio de *defender mejor* *es a*. Tal ha sucedido en Albuquerque, San Vicente y algún otro pueblo, en alguna ocasión. Tal ha ocurrido ahora. Pero esto no es lo que acaba de suceder en muchos pueblos de la circunscripción, y en algunos de este distrito.

Es necesario al prestigio del republicanismo, sea cualquiera su matiz, en esta provincia extirpar la mala hierba del convencionalismo al uso, en algunos pueblos. Es muy cómodo transigir con el cacique, ó con la candidatura oficial so pretexto de no tener candidato propio;

de haberse presentado éste á última hora, ó de ser segura la derrota de él, y de que así conviene á los intereses del ayuntamiento del pueblo. Y, por añadidura, ninguno es más demócrata y republicano que los que de esto protestan. Librémonos de tales correligionarios acomodaticios.

Sabe Vd. que le aprecia muy mucho su correligionario y amigo,

ISIDRO PARRA.

El bautizo

A la hora en que se reparta el presente número, ya habrán llegado á Badajoz telegramas dando cuenta del bautizo del hijo de D. Alfonso.

Se ha esperado á este día para imponerle el primero de los sacramentos para que puedan llegar las representaciones de las potencias extranjeras.

Según noticias que nos han adelantado los periódicos más ó menos rotativos de la coronada villa, el chico se llamará Alfonso, Eduardo, Pío, Cristino, Carlos, Guillermo, Francisco, Enrique, Eugenio Fernando, Antonio y Venancio de Borbón y Battemberg.

El almanaque entero, vamos.

Contraste

La Junta municipal de Unión Republicana de Azuaga, tan apegada al ideal como la de Badajoz, aunque no tanto al jefe, en representación propia y en la del partido, en sesión extraordinaria acordó: Hacer público en la prensa su deseo de que se celebre una Asamblea como la piden Lerroux y los republicanos de Zaragoza en el mensaje dirigido hace tiempo al Sr. Salmerón, sin que esto quiera decir que disientan de la que ha de celebrarse en Madrid el 21 del actual.

Estar conforme con los Republicanos y periódicos que desean el partido único y un programa común, integrando en este las bases que siempre difundió y nos enseñó el inolvidable apostol de la verdadera libertad y democracia, don Francisco Pi y Margall.

Haber visto con desagrado la división que ha hecho la Solidaridad en el partido de Unión republicana.

Y, por último, desear que dicha Asamblea resulte más eficaz que la del 25 de Marzo de 1903.

Dichos acuerdos, que aparecen suscritos por toda la Junta Municipal de Unión Republicana, en *La Región Extremeña*, en donde aparece también, copiada de *El País*, una carta-manifiesto que á dicho periódico le enviaron los Sres. Landa, Vazquez, Osorio, Martínez y Hernandez, como individuos de la Junta municipal y provincial de Unión republicana de Badajoz, contrastan con las manifestaciones de dichos señores en la carta de referencia, y salvo lo del *programa comun bajo la base federativa*, que entonces *dejaría de ser comun*, para convertirse en federal; es la síntesis, el compendio del sentir del partido republicano extremeño, y sobre todo, de aquel que piensa con el corazón desligado de fetichismos que para nada deben entrar á parte en las resoluciones que importan al partido republicano en su interés por la salvación y mejoramiento de la patria.

La Hacienda y el Ayuntamiento

En uno de los últimos días, nuestro apreciable colega *La Región*, en suelto lleno de suavidades, se dirigió al Delegado de Hacienda de esa provincia, pidiendo que liquidara con el Ayuntamiento de la capital el último trimestre de contribución del año 1906, y pagara á aquel el sobranante de unas 38,000 pesetas que por tal concepto le debe.

Nosotros hemos de abundar en las mismas ideas de *La Región* y hemos de pedir con ella al Sr. Meéndez, que respondiendo á su rectitud, disponga que se haga inmediatamente la liquidación que se solicita, por ser lo justo y ser lo procedente.

Y con la pluma en la mano ya, para repetir la queja de *La Región* y hacer nuestra su demanda, no hemos de abandonarla sin recordar al mismo señor Delegado que, terminado hace cuatro ó cinco años su compromiso ú señor contratista del *Boletín Oficial de Ventas* y á su

disposición el depósito definitivo de 500 pesetas, todavía sigue durmiendo en las arcas de la Hacienda dicha suma, contra todas las leyes de equidad y contra todos los principios de la Justicia.

De suerte que si á V. S. le parece que ya es hora de que á ese contratista se le devuelva tal depósito, ya que no haya percibido el importe de la última parte de su trabajo, y por medio de influencias, ó entregando una gran parte de su cuenta á los que en Madrid se suelen encargar de *estas cosas*, tenga que promover un proyecto de ley, puede disponer que así se haga y si no, puede dejarlo ahí otro poco de tiempo, á ver si hace cría en los viejos y destarta lados arcones de la Hacienda, y con él salva su situación aflictiva el Erario nacional.

Son muy donosos los contratos con organismos tan tramposos como el de que nos ocupamos: en lo escrito y en lo firmado ante notario, al rematarse a subasta, ambos se obligan igualmente, el uno á cumplir con toda fidelidad el servicio, bajo pena de la vida ó poco menos; el otro á pagar puntualmente. El primero cumple, el otro no. El uno entrega su trabajo, el otro se come hasta el depósito. ¿Pero qué país es éste, Sr. Delegado?

Ferrocarriles Portugueses

Nueva marcha de trenes portugueses desde el 15 Mayo 1907.

SERVICIO DE VERANO

Tren Expres

Salida de Badajoz 7 h. 5 de la mañana
Llegada á Lisboa 2 > 40 > tarde
Id. á Figueira... 3 > 44 > >
Id. á Porto..... 7 > 46 > >

Tren correo

Salida de Badajoz 6 h. 45 de la tarde
Llegada á Lisboa 6 > 25 > mañana.
Id. á Figueira... 5 > > >
Id. á Porto..... 7 > 47 > >

Expres

Salida de Lisboa 10 h. 25 de la mañana
Id. de Figueira... 10 > 40 > >
Id. de Porto.... 6 > 35 > >
Llegada á Badajoz 8 > 45 > tarde

Correo

Salida de Lisboa 8 h. 10 de la tarde
Id. de Figueira... 6 > 44 > >
Id. de Porto.... 5 > > >
Llegada á Badajoz 8 > > > mañana.

Lógica.

Tiene mucha lógica y mucha sinderesis el señor Lacierva. Preguntado por qué había propuesto al marqués de Teverga para Senador vitalicio, dijo que era para darle una satisfacción por haber sido derrotado por un republicano en las elecciones de diputados en Avilés.

De manera que para el ministro de la Gobernación, el marqués de Teverga no tiene más mérito que la derrota. ¡Ese murciano!

DE AQUI Y DE ALLA

Por haber cumplido la edad reglamentaria de 62 años, ha sido retirado del ejército activo, el coronel D. Agil Vielsa, que mandaba el Regimiento Cazadores Villarobledo, de guarnición en esa plaza, habiendo sido nombrado para su titular don Andrés Brull.

Felicitemos á nuestros amigos Don José Alvarez Buiza y Don José Martínez García, concejal este último del Ayuntamiento de Badajoz, por el feliz matrimonio de sus respectivas esposas.

La mayoría de las actas presentadas en el Congreso y Senado incluso las de los soldados, unas más y otras menos, tienen sus marchitas.

Las únicas que están limpias como el cristal, son las del café torrefacto de *La Estrella*.

Con el título «Club-Recreativo», se ha constituido en el local del Café del Teatro una sociedad, la cual en su primer B. L. M. nos ofrece su presidente, D. Eusebio F. Donaire, cortesía que le agradecemos.

En el rápido de mañana saldrán para Madrid, á donde les llevan asuntos de sus negocios respectivos, nuestros estimados amigos y correligionarios D. Antonio Arqueros y D. Manuel R. Banal. Feliz viaje les deseamos.

Perdido el riquísimo café tostado marca «Sangay». José Lopez, Arias Montano, 8, Badajoz.

Sigue mejorada en sus dolencias la esposa de nuestro estimado amigo el industrial Don Pedro Alfaro.

Teatro

En el de López de Aya se exhibirá esta noche por primera vez, en Badajoz, el gran cinematógrafo Bernet y el Chronomégaphone Gaumont aparato cantante con el nuevo amplificador sonoro de aire comprimido.

Habrán cuatro secciones: á las 8 y cuarto, 9 y cuarto, 10 y cuarto y 11 y cuarto.

Programa

- 1.—Carrera de obstáculos.
 - 2.—El hijo del guarda bosque.
 - 3.—Por el Chronomégaphone. Brindis de la ópera *Marta*.
 - 4.—Un viaje á las estrellas.
 - 5.—Robo frustrado.
 - 6.—Por el Chronomégaphone. Duo de la ópera *Orfeo*.
 - 7.—Criada modelo.
 - 8.—Socorro á los naufragos.
 - 9.—Por el Chronomégaphone. *Los Pánaveros* baile español con acompañamiento de orquesta.
 - 10.—Vaya un chasco.
- Preços para cada sección:
Placas y enresuelos sin entrada, 2 pesetas; principales sin id. 1; butacas, 0'50; delanteros de anfiteatro, 0'30; gradas de id. (sin numeración), 0'20; paraiso, 0'15; entrada de palco 0'20.

FARMACIA DEL GLOBO

San Juan 31.

Despacho esmerado en recetas. Depósito de los excelentes filtros *Lilica* y de los comprimidos del Dr. Malo, contra toda clase de dolores. No beber el agua sin filtrarla, y os evitaremos muchas enfermedades.



MARCA REGISTRADA. E. ALBA-Badajoz

Colegio Pax-Augusta

A CARGO DE Don Félix Gallego

SUCESOR DE D. LEON POZAS Y POZAS

Gobernador, 23, Badajoz.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Hay permanentemente abierta matrícula para la sección de primera enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso de el Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

Calzados de fantasia

DE José Martinez é Hijo

Últimas novedades en calzados de lujo para señoras cabaleros y niños. Echegaray, 32.—Badajoz.

Loeín económica.

Con sólo un mes de uso, se vende una clase superior. Para verla, examinar y tratar Zurbarrán, 31.

BANCO VITÁLICO DE ESPAÑA

Sociedad Anónima de Seguros sobre la Vida à Prima Fija

EXCMO. Sr. Marqués de Comillas.

PRESIDENTE,
COMISIÓN DIRECTIVA.

Excmo. Sr. D. Antonio Borrell y Fotech.
Sr. D. José Carreras y Xuriach.

Excmo. Sr. Conde de Serra y Sant Isele, Marqués de Robett.
Sr. D. José Gari y Cañas.

ADMINISTRADOR: Sr. D. Pablo Auvinet.—SECRETARIO: Sr. D. Luis de Soler y Calls.

GARANTÍAS

Capital social..... Ptas. 15.000.000'00
Reservas generales..... 20.564.750'68

Formando un total de treinta y cinco millones quinientas cincuenta y cuatro mil setecientas cincuenta pesetas y sesenta y ocho céntimos.
Pagado á los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1905, pesetas 38.699.941'97.
Esta Sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social, Ancha, 64, Barcelona
Delegado é inspector en Extremadura: DON CAYETANO YEDÓ, Montesinos, número 31.

MAQUINAS SINGER

PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

La Compañía fabril "Singer",

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA

ADCO. K Y C, ^{sa}

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ

Badajoz: Plaza de la Constitución, 19.—Almendralejo, Calle Real, 25.—Azuaga, Llana, 4.—Don Benito Plaza de la Constitución, núm. 4.—Zafra Calle Sevilla, 7.

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

Farmacia de Santo Domingo

Agu de Colonia.—Preciosas botellas de un litro pintadas al óleo, 4 pesetas. De medio litro, 2 pesetas. Litro sin envases, 2'50 pesetas.

Fijas ventrales para señoras y caballeros de todas las medidas, recomendadas por los médicos.

Delantales de goma.—Varios dibujos cordones de seda, 4 pesetas.

Irrigadores de 2 litros, doble cánula y goma roja extra, 3'50 pesetas.

Emulsión de aceite de hígado de bacalao, con hipofosfito de calcio glicero-oso fijo, 1 peseta franco. Un litro, 2'50 pesetas.

L. de Jesús de Migue, Sto. Domingo 41, Badajoz.

OMEGA, LONGINES, INVAR

Relojes de precisión de las mejores marcas.

Repeticiones de acero, plata y oro. Preciosos modelos en relojes de pared y sobremesa.

Preccios sin competencia.

RELOJERIA INGLESA

DE

JOSÉ MARÍA ALVAREZ BUIZA

CONSTITUCION 18
BADAJOZ

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: MADRID, CALZADA. 1. Paseo de Recoletos

GARANTIAS { Capital social efectivo ... 12.000.000 de p. s.
Primas y reserva..... 52.389.937'30
TOTAL..... 64.389.937'30

41 AÑOS DE EXISTENCIA.

Simiestros satisfechos desde su fundación: 108.597.513'08 ptas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SEGUROS SOBRE LAVIDA

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones denota la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864, de su fundación, la cifra 108.597.513'08 pesetas.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones; y especialmente las de Vida entera, Dotes, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

DIRECCION AL SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA,

Don Anastasio Borben.—A. o.—Agüero, núm. 21.

SUBINSPECTOR EN EXTREMADURA:

D. Santiago Palomo, con domicilio en Cabeza del Buey.

Agentes Generales: D. Gregorio Hernández, con domicilio en Badajoz
D. Benito Matute, con domicilio en Mérida; D. Santiago Ruiz, con domicilio en Don Benito; D. Basilio Carvella, con domicilio en Olivenza; D. Vicente Rodríguez Mendez con domicilio en Alburquerque.

LA ESMERALDA

Confitería de EUSEBIO

ARDID. 18, Plazuela de la Soledad, 18. BADAJOZ

En este acreditado Establecimiento hallarán sus numerosos clientes y amigos exquisitos dulces de todas clases y de fabricación pura y esmerada.

En flambes, vinos de Rioja, Valdepeñas y Jerez, especialidad.

18 Plazuela de la Soledad, núm. 18

Nuevo antirreumático

INFALIBLE

del Doctor SOTO

Precios del frasco. 5 00 ptas.
Por correo..... 5 50

DEPOSITOS: En Sevilla, Sres. Marín y Martín, Puente y Plón.—En Jerez de los Caballeros, Droguería de D. Benigno Carrascal.—En Badajoz, D. Ramón Mendaña, calle Joaquín S. m.º, número 20.

Despacho Central: Casa del autor, Barcarrota (provincia de Badajoz).

Academia preparatoria de 2.ª enseñanza

Carreras militares y de Facultad

bajo la dirección del capitán de infantería

D. Martín Echevarría Navarro

Alumnos preparados é ingresados: D. Juan Villarán, Academia de Caballería; D. Felipe Morariga, id. de infantería; D. Francisco Luena, id. de Infantería, de Ingenieros y de Administración Militar (1.º y 2.º ejercicio); D. Isaac Albarrán; idem de Infantería; D. Jorge Mateos, id. de Artillería (1.º y 2.º ejercicio); y D. Lorenzo Almaraz, primer ejercicio de Ingeniero de Minas.

Para más detalles, pidanse Reglamentos al Director.—Se admiten internos.

Vasco Núñez, 29, principal.
BADAJOZ.

JOSE LOPEZ

Arias Montano, 8.-Badajoz

ALMACEN DE ARMAS

Expendeduría de explosivos de todas clases

Gran surtido en escopetas de las mejores marcas extranjeras y de la acreditadísima fábrica nacional marca JABALI, pistolas, revólvers, cuchillos para monte y armas de todas clases.

Municiones, tacos, máquinas de rebordar cartuchos y demás efectos para su carga, grasas, aceites y todo lo concerniente para limpiar y conservar las armas. **Inmenso surtido en efectos de caza**, patos y perdices artificiales, espejucos para alondras, reclamos de todas clases, cananas, fendas para escopetas, morrales, polainas, vasos de cuero, cubiertos con estuches, frascos, vasos y fiambresas de aluminio; el maravilloso frasco Thermos, para conservar el calor y frio por espacio de 30 á 40 horas. Buen surtido en artículos para viaje.

Guarnicionería moderna

Guarniciones inglesas, francesas, americanas, húngaras catalanas y caleseras. Monturas de todas clases. Especialidad en abardones jerezanos. Gran surtido en bocados, filetes, serretas, espuelas, estribos, fustas, mantas estriberas y para cuadra, borlajes, tanto en seda como en lana. Efectos para limpieza de caballos, coches y arneses.

Completo surtido en alforjas de cuero y zahones andaluces y todo lo concerniente al ramo.

Fabrica de baldosinas hidráulicas, azulejos, cementos, yeso y pizarra

Montesinos, núms. 44 y 46

DESPACHO CENTRAL: